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Допустим, у вас есть 
проект. Например, по 
волонтерскому сбо-
ру мусора и ликвида-

ции незаконных свалок. Или вы 
придумали проект по созданию 
кружка степ-аэробики для пен-
сионеров своего двора. Дела хо-
рошие, можно заниматься ими в 
свободное время и для души: ор-
ганизовать единомышленников в 
Телеграм-чате, собираться по вы-
ходным... 

Полезно, но точечно и локаль-
но. Если захотите масштабиро-
вать – там уровень коммуникации 
и трат будет совершенно другой. 
В этом случае можно податься на 
конкурс или грант. Условия от ре-
гиона к региону колеблются, но, в 
общем и целом, дело обстоит так.

В конкурсах на лучший про-
ект, центр, волонтера и коорди-
натора могут участвовать волон-
теры и добровольцы-одиночки. 
А также целые организации и 
учреждения, которые осущест-
вляют добровольческую деятель-
ность. На грант обычно могут 
подаваться некоммерческие ор-
ганизации (НКО), образователь-
ные учреждения, общественные 
объединения и инициативные 
группы волонтеров. 

С конкурсом сравнительно 
просто: мониторьте ресурсы ва-
шего муниципалитета/региона и 
подавайтесь. Обычно для пода-
чи заявки достаточно загрузить 
на сайт описание вашего проекта 
или деятельности, фото- или ви-
деоматериалы. И согласиться на 
обработку персональных данных.

С грантами сложнее. Грант – 
это такая финансовая поддержка, 
которую не нужно возвращать, 
если деньги потрачены по назна-
чению. Попросить грант, теоре-
тически, можно не только на во-
лонтерство, но и на другие виды 

деятельности, в том числе – на 
бизнес. 

Гранты могут быть денежны-
ми или неденежными (например, 
обучение, консультации, ста-
жировки). И, что самое важное, 
их дают как государство, так и 
общественные организации или 
частные лица. Это радикально 
отличает грант от субсидии: по-
следнюю можно получить только 
от государства (регион, муници-
палитет). Кроме того, субсидия 
чаще выдается на компенсацию 
расходов, а не на развитие проек-
та. Гранты же даются и от обще-
ственных организаций и частных 
лиц. И на них проект можно за-
пускать и развивать. На гранты 
могут рассчитывать не только во-
лонтеры, но и ученые, студенты, 
преподаватели, спортсмены, му-
зейные работники.

На какой грант податься? 
Программ и фондов множество. 
Начать можно с самого с верха – 
«Грант Президента Российской 
Федерации на развитие граждан-
ского общества». По этой програм-
ме поддержку получают разные 
социально значимые инициативы 
НКО в разных сферах: права чело-
века, экология, культура, образо-
вание, спорт. В год проводится два 
конкурса: весна и осень. Сумма 
гранта – от 500 тыс. до 10 млн ру-
блей. Заявки на участие подаются 
через портал «Госуслуги». Хотя 
желающих там – хоть отбавляй 
со всей страны, поэтому логичнее 
поумерить аппетиты и посмотреть 
на уровень региональный. 

О различных грантах на во-
лонтерские проекты областные/
краевые и муниципальные вла-
сти обычно начинают информи-
ровать уже с зимы-весны. Совет: 
мониторьте профильные ресур-
сы, чтобы не пропустить.

Как отмечалось выше, гранты, 
в отличие от субсидий, дает не 
только государство, но и частные 
организации. Обычно своя гран-
товая программа есть у любого 
крупного и заметного бизнеса. 

«Тинькофф», например, пре-
доставляет гранты на социаль-
ные проекты во дворах жилых 
домов («Скиньте мяч»). Второй 
грантовый проект на волонтер-
ство напрямую не завязан, но по-
лезен НКО: в рамках конкурса 
«Поддержка будет» они могут 
рассчитывать на помощь в со-
вершенствовании внутренних 
бизнес-процессов.

Условия получения негосудар-
ственных грантов куда лояльнее: 
на тот же «Скиньте мяч» может 
заявиться вообще любой граж-
данин РФ, достигший 18 лет, без 
организации и юрлица. 

Похожий конкурс есть у ме-
таллургического гиганта «Рус-
ская медная компания». Его 
проводят среди школьников, ко-
торые предлагают свои идеи по 
благоустройству, инфраструкту-
ре, охране окружающей среды. 
Авторам лучших инициатив дают 
по 350 тыс. рублей. 

Среди металлургов РМК не 
одинока со своими грантовыми 

инициативами – это в принци-
пе общее место. Гранты разда-
ют и «Норникель», и «ЕВРАЗ», 
и «ОМК». Направления везде 
плюс-минус одинаковые: устой-
чивое развитие, волонтерство, 
все хорошее, без всего плохого. 

Порой с локальной специфи-
кой. Так, если география «Изме-
ни свой город к лучшему» (РМК) 
ширится год от года, то «Город 
друзей, город идей» «ЕВРАЗа» 
сфокусирован на Сибири. Усло-
вия участия зачастую демокра-
тичнее государственных конкур-
сов. Заявки собирают как с НКО, 
так и с «инициативных групп жи-
телей». 

В целом, с этого, наверное, 
надо начинать: Россия – страна 
металлургов. Финансирование 
своего проекта по уборке мусора 
или вечеров знакомств для пен-
сионеров резонно начать искать 
на проходной ближайшего ком-
бината.

Хотя не только металлурги 
щедры. Свой грантовый конкурс 

есть даже у лотереи (правда, 
опять у государственной) «Сто-
лото». Там дают деньги на проек-
ты по улучшению качества жизни 
детей-сирот, пожилых людей и 
инвалидов. Заявляться на кон-
курс (последний раз – четыре по 
500 тыс.) могут как НКО, так и 
учреждения, фонды и обществен-
ные организации. Но! Они долж-
ны работать строго по направле-
ниям конкурса: помощь сиротам, 
пожилым людям и инвалидам. 

Есть свой тематический 
конкурс и у биотех-компании 
BIOCAD: миллионы рублей выде-
ляются на социальные проекты по 
повышению качества жизни онко-
больных пациентов, профилакти-
ке и диагностике рака, аутоиммун-
ных и генетических заболеваний. 
Но тут с бюрократией сложнее. 
Податься может не любой желаю-
щий, а зарегистрированная особым 
образом НКО, и там еще список из 
девяти требований к заявителю, 
включая не запятнанную митинга-
ми биографию.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Волонтерствовать можно по-разному: бутылку из-под 
колы или брошенный кем-то фантик до урны донес – уже 
вроде как волонтер. Но как быть, если добрые дела хо-
чется делать по-крупному? У одиночки быстро кончатся 
или деньги, или мотивация. В этом случае люди коопе-
рируются и идут искать финансирование у тех, у кого 
такие возможности есть. «ПН» открывает спецвыпуск, 
посвященный благотворительности в Тольятти, короткой 
инструкцией, как получить деньги на добрые дела.

Деньги на добрые дела
Как и где получить грант на волонтерскую деятельность

О различных грантах на волонтерские проекты областные/краевые и 
муниципальные власти обычно начинают информировать уже с зимы-
весны – мониторьте профильные ресурсы, чтобы не пропустить.

редусмотрена уголов-
ная ответственность по 
ст. 172.4 за совершение 
действий, направлен-
ных на возврат просро-

ченной задолженности физических 
лиц и сопряженных с угрозой при-
менения насилия либо уничтоже-
ния или повреждения имущества, 
а равно с угрозой распространения 
либо распространением заведомо 
ложных сведений, порочащих честь 

и достоинство потерпевшего или 
его близких, лицом, действующим 
от имени организации-кредитора 
или в ее интересах, в том числе ее 
работником, либо лицом, которому 
переданы права кредитора по до-
говору уступки права (требования), 
либо лицом, действующим от име-
ни или в интересах лица, которому 
переданы указанные права.

Максимальный размер наказания 
для лиц, совершивших преступление, 

предусмотренное ч. 1 ст. 172.4 УК РФ, 
– до 500 тыс. рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до 3 лет, либо 
принудительные работы на срок до 5 
лет, либо лишение свободы на срок 
до 5 лет с лишением права занимать 
определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью 
на срок до 3 лет или без такового.

А если деяние совершено в со-
ставе организованной преступной 
группы, с применением насилия, 
опасного для жизни, или причини-

ло ущерб в особо крупном размере, 
максимальный размер наказания – 
лишение свободы на срок до 10 лет 
со штрафом в размере до 5 млн ру-
блей или в размере заработной пла-
ты или иного дохода осужденного за 
период до 5 лет либо без такового и 
с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 
определенной деятельностью на 
срок до 3 лет или без такового. 

В случае нарушения ваших прав 
вы можете обратиться в прокурату-
ру через сайт epp.genproc.gov.ru.

Прокуратура разъясняет
Ответственность за незаконные действия коллекторов
Прокуратура Центрального района города То-
льятти и Николай Шахов продолжают серию 
информационно-правовых разъяснений  
с целью повышения юридической грамотности 
тольяттинцев. Вопрос такой: «Банк продал мой 
долг коллекторам. Теперь они приходят ко мне 
домой и угрожают, что сожгут имущество и 
оставят без всего, в случае если я не погашу за-
долженность. Скажите, существует ли какая-то 
ответственность для таких людей?» Коммен-
тируют старший помощник прокурор района 
Ксения Семенова и Николай Шахов.
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Системный подход и целе-
направленное финансиро-
вание – ключевые момен-
ты в благотворительной 

деятельности ТОАЗа – крупнейшего 
химического предприятия области. 
Компания инвестирует средства в со-
циальную сферу, вносит существен-
ный вклад в охрану окружающей сре-
ды и даже участвует в формировании 
комфортной городской среды. В этом 
году завод восьмой раз подряд стал 
победителем конкурса «Благотвори-
тель года». Тольяттиазот участвует 
в конкурсе с 2015 года и каждый раз 
получает признание городского со-
общества как организатор крупных 
благотворительных и социальных 
проектов.

ТОАЗ реализует благотворитель-
ную деятельность по трем основным 
направлениям: «ТОАЗ – детям», 
«ТОАЗ – спорту» и «ТОАЗ – регио-
ну». В 2022 году на социальные про-
граммы компания направила порядка 
76 млн рублей. Особое внимание было 
уделено проектам в сфере образова-
ния и науки. Благодаря поддержке 
ТОАЗа один из филиалов Российско-
го химико-технологического универ-
ситета имени Д.И. Менделеева был 
оснащен современным лабораторным 
оборудованием и оргтехникой. Но-
вый учебный класс, оборудованный 
по последнему слову техники, поя-
вился и в Институте экологии Волж-
ского бассейна Российской академии 
наук в Тольятти.

Предприятие продолжает разви-
вать материально-техническую базу 
профессиональных учебных заведе-
ний, которые готовят отраслевых спе-
циалистов. Оснащение необходимой 
техникой инженерно-технических 

классов подшефных школ, а также 
аудиторий ссузов и вузов региона 
традиционно для ТОАЗа. В рамках 
благотворительной деятельности 
предприятие создает условия для 
реализации программ профессио-
нального образования, а также повы-
шения практической составляющей 
учебного процесса.

C начала года благодаря по-
мощи Тольяттиазота пополнилась 
материально-техническая база не-
скольких учреждений города. В шко-
лах № 55 и 60, с которыми компания 
заключила соглашение о сотрудниче-
стве, уже в этом учебном году откро-
ются новые инженерно-технические 
классы. В настоящее время туда ак-
тивно идет набор учеников. В школе 
№ 80 химический класс будет пере-
оснащен. Тольяттинскому химико-
технологическому колледжу (ТХТК) 
Тольяттиазот передал компьютеры и 
офисное оборудование, Тольяттин-
скому электротехническому технику-
му – компьютеры и электротехниче-
ское оборудование.

Тольяттиазот поддерживает мест-
ные религиозные учреждения: в 
2022 году средства на благоустрой-
ство территории получил Свято-
Богородичный Казанский мужской 
монастырь в селе Винновка, была 
оказана помощь в проведении строи-
тельных работ в Поволжском право-
славном институте имени Святителя 
Алексия Московского. Православно-
му приходу храма в честь Воскресе-

ния словущего сельского поселения 
Ягодное Ставропольского района за-
вод передал строительные материа-
лы. Они послужат основой для воз-
ведения часовни в честь Александра 
Невского на территории детского ла-
геря при православной школе.

В рамках программы «Культур-
ные традиции» Тольяттиазот оказал 
содействие в проведении сезона То-
льяттинской филармонии, выступил 
партнером международного фести-
валя искусств «Классика Open Fest» 
и крупного социального городского 

проекта «Кинотеатр под открытым 
небом». Кроме того, ТОАЗ стал ге-
неральным партнером фестиваля 
уличного искусства в Тольятти. Ор-
ганизаторы проекта – Тольяттинский 
художественный музей, а также спор-
тивные и исторические клубы города. 
Первый арт-объект появился на Мо-
сковском проспекте.

Отдельная тема в благотворитель-
ной деятельности Тольяттиазота –  

ежегодная программа «Химия до-
бра». Она является одним из соци-
ально ориентированных проектов 
предприятия, который реализуется 
с 2019 года. За время существова-
ния грантового конкурса поддержку 
от ТОАЗа получила 61 общественно 
значимая инициатива на сумму около 
11 млн рублей.

В рамках программы «ТОАЗ – де-
тям» ежегодно оказывается поддержка 
проектов, направленных на воспита-
ние и развитие подрастающего поко-
ления. Так, тольяттинскому детскому 
саду № 33 «Мечта» были направле-
ны средства для реализации проекта 
«Центр развития и активности детей 
«Радость общения»», который пред-
полагает создание благоприятной 
развивающей среды для адаптации 
детей с нарушением слуха. Детскому 
саду № 162 «Олимпия» – грант для 
реализации проекта «Волшебный мир 
сенсорной комнаты» для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Также в этом году ряд детских садов 
Комсомольского района получит от 
предприятия строительные материа-
лы для ремонта зданий.

Несмотря на непростую эконо-
мическую ситуацию, в этом году  

Тольяттиазот не сократил бюджет на 
благотворительные программы. По 
итогам шестого этапа конкурса обще-
ственных инициатив «Химия добра» 
грантовые средства от предприятия 
получат 11 организаций г.о. Тольят-

ти и Самарской области. Размер фи-
нансирования составит более 2 млн  
рублей.

ТОАЗ делает ставку на молодежь 
и стремится заинтересовать, замоти-
вировать детей и подростков, чтобы 
они оставались на своей малой роди-
не. Для этого предприятие регулярно 
проводит обучающие мероприятия и 
оказывает содействие одаренной мо-
лодежи, предоставляя возможность 
для развития и построения карьеры 
на одном из крупнейших предприя-
тий химической промышленности. В 
мае этого года в региональном центре 
выявления и поддержки талантов у 

детей и молодежи «Вега» прошла ор-
ганизованная ТОАЗом профильная 
смена в области химии. Воспитанни-
ки центра занимались с преподавате-
лями университетов и специалиста-
ми ТОАЗа, получая базовые знания 
в области химических технологий 
и посещая мероприятия культурно-
досуговой и оздоровительной на-
правленности. Мастер-классы, экс-
курсии и тренировки с известными 
спортсменами стали приятным бону-
сом к лекциям программы.

Как отметили на предприятии, 
вложения в социальную сферу и бла-
готворительная помощь городским 
организациям помогают устойчиво-
му развитию региона присутствия 
и оказывают положительное влияние 
на подготовку квалифицированных 
специалистов для промышленных 
предприятий.

Анатолий Шаблинский, гене-
ральный директор ПАО «ТОАЗ»:

– На протяжении многих лет  
Тольяттиазот следует разработанной 
программе корпоративной социаль-
ной ответственности. Являясь круп-
ным налогоплательщиком региона, 
предприятие вносит существенный 

вклад в развитие территории присут-
ствия компании, оказывает поддерж-
ку в реализации крупнейших регио-
нальных и федеральных проектов.

Претворяя в жизнь различные 
благотворительные программы, 
ТОАЗ стремится охватить такие со-
циально важные сферы, как образо-
вание, культура, экология, спорт и 
волонтерство. Восьмой год подряд 
помощь Тольяттиазота высоко оце-
нивается городским сообществом, и 
мы и дальше будем помогать разви-
вать местную инфраструктуру и под-
держивать общественно значимые 
инициативы.

Способствовать устойчивому развитию
В 2022 году Тольяттиазот направил на благотворительную деятельность порядка 76 млн рублей
Всесторонняя поддержка коллектива, помощь городским неком-
мерческим организациям и реализация масштабных социально 
значимых для региона проектов давно вошли в повседневную 
практику ПАО «ТОАЗ». Активная благотворительная деятель-
ность стала неотъемлемой частью ведения бизнеса компании. 
Предприятие ежегодно оказывает поддержку образовательным и 
медицинским учреждениям, направляет средства на развитие нау-
ки, культуры, экологии и спорта. Как социальная ответственность 
стала приоритетом для Тольяттиазота – в материале «ПН».

Вложения ТОАЗа в социальную сферу и благотвори-
тельная помощь городским организациям способству-
ют устойчивому развитию региона и оказывают поло-
жительное влияние на подготовку квалифицированных 
специалистов для промышленных предприятий.

Предприятие продолжает развивать материально-
техническую базу профессиональных учебных заве-
дений, которые готовят отраслевых специалистов.

– Насколько я помню, в 
конце 90-х и в нулевых памят-
ник Татищеву был едва ли не 
главным местом притяжения 
горожан и гостей Тольятти, а 
потом изображение статуи 
стало самым распространен-
ным изображением города и 
практически его официальным 
символом. Какие тольяттин-
ские проекты, на ваш взгляд, 
могут дополнить памятник 
и, извините за патетику, об-
рести народную любовь?

– Думаю, что памятник осно-
вателю города заслуженно обрел 
народную любовь – здесь соеди-
нились и уважение к истории, и 
масштаб личности Татищева, и 
художественные достоинства, и 
уникальность самой скульпту-
ры. Однако, безусловно, одно-
го, даже самого грандиозного, 
памятника недостаточно. Моя 
мечта, чтобы в каждом сквере, 
на каждой площади и на каждой 
улице Тольятти было произведе-
ние изобразительного искусства, 
пока остается мечтой. Движение 
в эту сторону заметно – появи-
лись новые скверы, парки, набе-
режная, но есть и проблемы.

Город обладает таким шедев-
ром советского монументально-
го искусства, как скульптурная 
группа «История транспорта» 
работы Андрея Васнецова. Увы, 
композиция скрыта неухожен-
ными кустами, ее не видно.

В плохом состоянии находит-
ся памятник истории и культуры 
«Дом Репина» – перенесенное 

из Ставрополя строение, где не-
сколько недель прожил великий 
русский художник. В Тольятти 
очень мало мест, связанных со 
знаковыми для искусства людь-
ми. Очень бы хотелось, чтобы у 
нас появился музей Репина, что-
бы каждый ребенок знал, какой 

след оставил наш город в миро-
вой культуре, ведь именно у нас 
художник искал, находил и зари-
совывал типажи, которые вскоре 
превратились в героев шедевра 
русской живописи «Бурлаки на 
Волге». Радует, что в последнее 
время по инициативе городских 
властей началось движение во-
круг этого объекта.

Через десятилетия все-таки 
возобладала идея восстановле-
ния стелы-панно «Радость тру-
да». Просто великолепно, что 
наконец-то нашлись и средства, 
и люди для того, чтобы вернуть 
городу это произведение мону-
ментального искусства. Это не 
просто запечатленная история 
страны, а еще и величественное 
и выдающееся в эстетическом 
плане произведение.

Как о несбывшемся могу 
вспомнить о грандиозном про-
екте – преобразовании площади 
перед ДК «Тольятти». Сегодня 
от того замысла осталась только 
скульптура Николая Угодника, 
сама по себе прекрасная, но вы-
глядящая как нечто случайное 
на этой ярмарочной площад-
ке, уставленной прилавками и 
автомобилями. К сожалению, 
масштабный архитектурный 
проект знаменитого архитек-
тора Сергея Шарова, который 
должен был стать памятником 
не просто строителям, а «устро-
ителям» нашего города – всем, 
кто возводил ГЭС, строил ВАЗ, 
запускал предприятия «боль-
шой химии», – волей одного из 
градоначальников был выбро-
шен в корзину.

Вернусь к памятнику Та-
тищеву. Его важнейшая со-
циальная функция – служить 
примером духовного единения 
граждан ради реализации боль-
шой цели. Для постсоветского 
времени это было совершенно 
нетипично – лично участво-
вать в реализации культурного 
проекта, жертвовать средства. 
Возведение памятника стало 
проявлением социальной зре-
лости горожан. Возможно ли 
такое сегодня? Хочется верить, 
что да. Совместными усилиями 
властей и тольяттинцев город 
будет развиваться, становиться 
удобнее для жизни и привлека-
тельнее. Тогда никому не захо-
чется отсюда уезжать.

– Виталий Владимирович, 
начну с немного банальной 
сентенции, но вряд ли с ней 
кто-то будет спорить. 2 сен-
тября исполняется 25 лет с 
момента открытия памят-
ника Василию Татищеву, но 
иногда кажется, что он был 
всегда. Кто, когда и при каких 
обстоятельствах придумал 
этот проект?

– В 1996 году идея уже вита-
ла в воздухе, существовал даже 
макет памятника работы мест-
ного скульптора, но для реали-
зации идеи, видимо, не хватало 
настоящих энтузиастов. Лично 
мне в голову она пришла в Лон-
доне: я был поражен не толь-
ко количеством памятников, 
стоящих на площадях, в парках 
и скверах, но и именами скуль-
пторов, которые их создали. По 
моим представлениям того вре-
мени, работы Родена или Мура 
должны стоять в музейных за-
лах, а они находятся в городской 
среде и доступны для всех!

По возвращении в Тольятти 
я поделился этими соображе-
ниями с мэром Сергеем Федо-
ровичем Жилкиным. Мы оба 
выросли в Тольятти, понимали, 
что город был построен на пу-
стом месте, в степи, его архитек-
турный облик в основном огра-
ничивался серыми коробками 

домов. Из памятников был толь-
ко покрашенный серебрянкой 
типовой Ленин в Центральном 
парке да стела на площади Сво-
боды. Для нас было очевидно, 
что дети должны расти в более 
богатой архитектурной среде, 
это дает многое для их развития. 
В итоге мы сошлись во мнении, 
что если делать, то шедевр, и 
создать его должен большой 
мастер. Деньги? Их всегда нет. 
Надо сплотить вокруг идеи го-
рожан, бизнес, банки, предпри-
ятия, и всем миром соберем. И 
получилось: в сентябре 1998-го 
мы уже открывали памятник 

основателю города Ставрополя 
В.Н. Татищеву.

– Нам доводилось слы-
шать от нескольких людей, 
которым мы доверяем, что 
основной финансовый вклад в 
строительство и установку 
памятника внесли именно вы. 
Напомню читателям, что об-
щая сумма затрат составила 
14,1 млн рублей, или $ 2,4 млн 

по курсу ЦБ на тот момент. 
Давайте проясним этот мо-
мент раз и навсегда. Кто 
оплатил расходы?

– Для реализации проекта 
был учрежден благотворитель-
ный фонд «Духовное насле-

дие», который занимался сбо-
ром средств на строительство 
памятника. Свой вклад внесли 
многие люди и организации, 
всего около 500 благотворите-
лей, которые в сумме собрали те 
самые 14 млн рублей. В то время 
это была колоссальная сумма! 
Основную часть средств, более 
10 млн, вложили примерно по-
ровну АВТОВАЗ, Росэстбанк 
и город. Значительные взносы 

сделали «Тольяттистройзаказ-
чик» и «КуйбышевАзот».

Очень большое значение 
имела и нефинансовая помощь:  
АВТОВАЗТРАНС, ТОАЗ, дру-
гие организации выделяли доро-
гостоящую строительную техни-
ку, машины, рабочих, это вообще 
не поддается измерению. Таблич-
ка на монументе гласит, что «па-
мятник сооружен на деньги, по-
жертвованные горожанами», и 
это действительно так.

– В сети нашлась инфор-
мация, что первоначально к 
работе над памятником хо-
тели привлечь скульптора 
Михаила Шемякина, но впо-
следствии выбор пал на Алек-
сандра Рукавишникова. Я 
понимаю, почему решили об-
ратиться к нему, но, думаю, 
стоит поговорить об этом.

– В то время ни я, ни Жилкин 
не обладали особыми знаниями 
о скульптуре и скульпторах. На 
слуху была лишь пара имен – 
Михаил Шемякин и Эрнст Не-
известный. Они и фигурировали 
в наших первоначальных обсуж-

дениях. Пригласить Рукавишни-
кова предложил представитель 
мэрии Тольятти в Москве Андрей 
Филиппов. Уже тогда он был ака-
демиком Академии художеств, 
народным художником РФ, ру-
ководителем кафедры скульпту-
ры в Суриковском институте, 
но мы слышали о нем только в 

связи с памятником Высоцкому 
на Ваганьковском. Однако, по-
знакомившись с Александром 
Иулиановичем в его мастерской в 
Москве, мы сразу поняли, что нам 
нужен именно он. Дальнейшая 
история подтвердила правиль-
ность нашего выбора.

Виталий Вавилин и Сергей Жилкин позируют рядом с пластилиновой моделью памятника Татищеву,  
по которой впоследствии будут делать отливки.

Виталий Вавилин:
«Памятник основателю города заслуженно обрел народную любовь»
Виталий Вавилин – один из самых любимых спикеров 
«ПН». Нам нравится его интеллигентная и энергич-
ная манера вести беседу, способность быстро приво-
дить убедительные аргументы, начитанность, позво-
ляющая легко обращаться к метафорам и примерам. 
В общем, он превосходный ритор. А еще (и это, увы, 
малоизвестный факт) Вавилин, возможно, главный 
благотворитель в Тольятти. На прошлой неделе мы 
поговорили с ним об одном из важнейших проектов в 
истории города – памятнике Татищеву, в организации 
строительства которого он принимал непосредствен-
ное участие.

Важнейшая социальная функция памятника 
Татищеву – служить примером единения 
граждан ради реализации большой цели. 
Для постсоветского времени это было со-
вершенно нетипично – лично участвовать в 
реализации культурного проекта, жертвовать 
средства. Возведение памятника стало про-
явлением социальной зрелости горожан.

В то время ни я, ни Жилкин не обладали осо-
быми знаниями о скульпторах. На слуху была 
лишь пара имен – Михаил Шемякин и Эрнст 
Неизвестный. Они и фигурировали в наших 
первоначальных обсуждениях. Пригласить 
Рукавишникова предложил представитель 
мэрии Тольятти в Москве Андрей Филиппов.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

Анатолий Шаблинский: «Претворяя в жизнь различные благотворительные программы, ТОАЗ стремится охватить такие социально 
важные сферы, как образование, культура, экология, спорт и волонтерство».
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В Тольятти функциониру-
ет несколько обществен-
ных благотворительных 
фондов, оказывающих 

помощь и поддержку социаль-
но незащищенным категориям 
населения.   Казалось бы, они 
под это заточены и хорошо 
справляются со своей миссией. 
Но этого недостаточно. Фондам 
тоже кто-то должен помогать и 
поддерживать их. 

И вот именно здесь очень 
важна роль социально ориенти-
рованного бизнеса – предприя-
тий разного уровня, как круп-
ных, так и из сферы малого и 
среднего предпринимательства. 
В последнее время таких компа-
ний в Тольятти становится все 
больше, и многие из них входят 
в состав городской Торгово-
промышленной палаты.

Являясь одним из круп-
нейших в городе объединений 
предпринимателей, ТПП То-
льятти выступает в роли ком-
муникационной площадки, 
где могут найти друг друга те, 
у кого есть потребность в по-
мощи, и те, у кого есть ресур-
сы этот запрос закрыть. Объ-
единяя предпринимателей, 
Торгово-промышленная пала-
та с каждым годом увеличива-
ет объем социально значимой 
деятельности. Ежегодно по 
решению Совета ТПП Тольят-
ти на благотворительные цели 
направляется 10 % чистого до-
хода палаты.

Виктор Шамрай, прези-
дент ТПП Тольятти:

– За что каждый из нас себя 
уважает? За статус, которого 
удалось достичь? За деньги, ко-
торые смог заработать? За стра-
ны, в которых получилось побы-
вать? Кто-то этим действительно 
гордится, а кто-то не очень. Но 
все мы без исключения себя ува-
жаем за помощь, которую смогли 
оказать другим людям. Желание 
творить добро встроено в чело-
веческую природу, и в том чис-
ле предпринимательскую. Мы, 
в ТПП Тольятти, считаем, что о 
помощи, которую оказывают от-
дельным людям, организациям 
или в целом городу тольяттин-
ские предприниматели, город 
должен знать. Поэтому высту-
паем за максимально публичное 
чествование благотворителей.

В марте 1998 года ТПП То-
льятти стала основным учредите-
лем Городского благотворитель-
ного фонда «Фонд Тольятти». 
Целью его создания было фи-
нансирование социальных, бла-
готворительных, культурных 
и иных общественно полезных 

инициатив. На сегодняшний 
день с фондом сотрудничают 
более 70 бизнес-структур, в 

том числе такие крупные пред-
приятия, как «АВТОВАЗ», 
«КуйбышевАзот», Сбербанк, 
«Тольяттикаучук» (входит в 
Группу «Татнефть») и, собствен-
но, Торгово-промышленная па-
лата Тольятти.

Борис Цирульников, прези-
дент ГБФ «Фонд Тольятти»:

– Тенденции сегодняшнего 
дня показывают, что благотвори-
тельные пожертвования сегод-

ня нужно также рассматривать 
как социальные инвестиции в 
территорию и местное сообще-

ство. Именно такой подход дает 
долгожданный эффект и долго-
срочные перспективы. Поэтому 
участие ТПП города Тольятти в 
этом непростом и ответственном 
процессе закономерно и дально-
видно. Большое доверие пред-
ставителей бизнес-сообщества 
и предпринимателей палаты (а 
это видно по увеличению коли-
чества членов) подталкивает их 
на вливание средств в социаль-
ные проекты НКО и инициатив-
ных групп. А участие в проектах 
самой ТПП и организованного 
ею Фонда повышает ее эксперт-
ную и профессиональную значи-
мость. Активное участие вместе 
с ГБФ «Фонд Тольятти» ПАО 
«КуйбышевАзот», ГК «ЭкоВоз», 
Центр туристических программ 
«Пилигрим», Клиники доктора 
Федосеева и администрациии, 
города в 23-летней истории кон-
курса «Благотворитель года» 
придает ему состоятельность, 
объективность и надежность. 

Уверен, что такая позиция 
руководства ТПП и его сотруд-
ников перспективна для нашего 
города в направлении дальней-
шего его развития. 

Среди членов палаты есть и 
Благотворительный фонд «Дру-
гое детство». Он был создан в 

нашем городе сравнительно не-
давно, в 2019 году, родителями 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья с целью помо-
гать детям с ОВЗ и их родителям 

получать не только необходи-
мую помощь, направленную на  
реабилитацию детей, но и с це-
лью помогать семьям с детьми-
инвалидами адаптироваться к 
ситуации и повышать их каче-
ство жизни. За время своего су-
ществования фонд неоднократно 
становился победителем гранто-
вых конкурсов разного уровня 
– от городского до федерального 
– и реализовал большое количе-
ство уникальных проектов. Не-
даром девиз фонда – «Мы не спа-
саем жизни, мы помогаем жить».

Михаил Батт, президент 
Благотворительного фонда 
«Другое детство»:

– Недавно нашему фонду ис-
полнилось четыре года. Все это 
время мы помогаем семьям, в 
которых растут дети с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, делаем их жизнь легче, ярче 
и наполненной смыслом, реали-
зуем в Тольятти социально зна-
чимые проекты и меняем обще-
ственное мнение об особенных 
детях, их семьях и о благотвори-
тельности в целом. 

Сегодня фондом «Другое 
детство» реализуются девять 
уникальных проектов бесплат-
ной помощи. Уверен, что, если 
бы не поддержка извне, нам 
было бы куда сложнее все это 

сделать. В какой-то момент мы 
узнали, что в нашем городе есть 
такое крупное объединение 
предпринимателей, как ТПП 
Тольятти, и первое наше зна-

комство состоялось, когда нам 
нужно было организовать но-
вогодний утренник для наших 
подопечных, но у нас не было 
для этого помещения. С тех пор 
мы с ТПП хорошие партнеры и 
друзья и еще ни разу не пожале-
ли об этом. Наш фонд вступил в 
члены палаты, что дает нам осо-
бые преимущества в выстраива-
нии отношений с бизнесом.

Казалось бы, основная цель 
любого бизнеса – получение 
прибыли. Целеполагание, мар-
кетинг, менеджмент, да сколь-
ко еще всего... Все это в ко-
нечном итоге направлено на 
получение прибыли. Но есть 
организации, которые помнят о 
социальной ответственности и 
неотъемлемой своей частью де-
лают благотворительность. Роль 
Торгово-промышленной палаты 
Тольятти в работе нашего фонда 
переоценить невозможно.

Помощь, в принципе, быва-
ет разной. Например, это может 
быть финансовая помощь, на-
правленная на те или иные нуж-
ды в работе фонда, или помощь 
по принципу «дать удочку, а не 
рыбу». Однако бывает еще по-
мощь всесторонняя, когда охва-
тываются многие аспекты. Вот 
именно так и помогает ТПП. 
Это и расширение партнерских 
возможностей фонда, и предо-
ставление своих ресурсов и воз-
можностей по получению новых 
знаний, необходимых для более 
эффективной работы фонда, и 
информационная поддержка. 

И именно такая помощь 
придает особую социальную 
значимость бизнесу, делая его 
с обществом единым целым, 
единым живым организмом. 
Во все времена деловые и пред-
приимчивые люди стремились 
не только добиться материаль-
ного успеха, но и запомниться 
добрыми делами. И, наверное, 
только так – совместными уси-
лиями – мы сможем построить 
по-настоящему сплоченное 
гражданское общество.

Высокотехнологичное 
оборудоВание
«Данный проект направлен на повышение 
качества жизни тольяттинцев. В подарок от 
предприятия врачи получили новое высоко-
технологичное оборудование для проведения 
эндоскопических операций, которое позволит 
решить целый ряд задач: повысить качество 
диагностики заболеваний, снизить частоту 
и тяжесть осложнений, уменьшить среднюю 
длительность лечения в стационаре, снизить 
стоимость лечения за счет уменьшения по-
требности в лекарственных препаратах. У вра-
чей, работающих в детской больнице, золотые 
руки и большое сердце. Надеюсь, что техника 
будет им отличным помощником в лечении 
и спасении детей», – прокомментировал это 
событие  руководитель Индустриального пар-
ка, куратор социальных инвестиций предпри-
ятия «Тольяттикаучук» Дмитрий Шевелев.

Более 200 тыс. детей, проживающих в То-
льятти, Жигулевске, Сызрани, Октябрьске, 
Ставропольском, Сызранском, Шигонском 
районах относятся к детской многопрофиль-
ной больнице и могут обратиться туда за ме-
дицинской помощью по полису общего ме-
дицинского страхования. Ежегодно в ТГДКБ 
медпомощь получают более 25 тыс. человек, 
21 тыс. из которых – жители Тольятти. За по-
следний год в больнице было проведено 3800 
операций, однако всего 139 из них были сде-
ланы эндоскопическим способом – это все-
го 3,7 % от общего количества. И тут цифры 
говорят сами за себя: новое оборудование 
позволит увеличить долю эндоскопических 
операций с 3,7 до 50 %!

В прошлом 2022 году «Тольяттикаучук», 
также в рамках грантовой программы «Тат-
нефть», оснастил операционную хирургическо-
го отделения больницы № 2 им. Василия Баны-
кина высокотехнологичным эндоскопическим 
оборудованием. За год работы врачи уже успе-
ли на практике оценить его преимущества. 

В приоритете образоВание, 
здраВоохранение, спорт
Благотворительная деятельность «Тольят-
тикаучук» (входит в группу «Татнефть») и 
решение проблем городского сообщества, 
по словам главы администрации города  

Николая Ренца, – яркий пример социально 
ответственного бизнеса, выверенной социаль-
ной политики. «Тольяттикаучук» позволяет 
решать проблемы тольяттинцев, с которыми 
местной власти сложно справиться самостоя-
тельно в условиях ограниченности бюджет-
ных средств. Это проекты, которые помогают 
заметно преобразиться нашим школам, му-
зеям, больницам, общественным простран-
ствам», – отметил Николай Ренц. 

Приоритетными направлениями для под-
держки химиков являются образование, здра-
воохранение, экология, развитие территорий, 
культура. И объем вложений в социальные 
проекты постоянно растет. Если в 2022 году 
на грантовую поддержку 12 тольяттинских 
проектов Группа «Татнефть» выделила около 
57 млн рублей, то в этом – уже 100 млн для 
реализации 11 проектов.

В 2022 году 7,3 млн было потрачено на 
капитальный ремонт сцены в Тольяттинской 
филармонии, конструкции которой не об-
новлялись ни разу с момента открытия этого 
учреждения культуры в 1975 году. Закупили 
звуковое оборудование для ДК «Тольятти» 
имени Абрамова и создали инновационный 
концертный зал в школе искусств имени 
Балакирева. Поддержку и помощь от хими-
ков получил Тольяттинский краеведческий 
музей – 5,5 млн рублей – на организацию 
специальных помещений и закупку оборудо-

вания для хранения экспонатов. За 3,5 млн 
проведен капитальный ремонт библиотеки 
имени Василия Татищева. В августе этого 
года в парке Центрального района благодаря 
финансированию «Тольяттикаучука» поя-
вится скейт-парк, в котором любители экс-
тремальных видов спорта смогут бесплатно 
тренироваться и удивлять своими трюками 
зрителей. Также в активе химиков ремонт и 

переоснащение кабинетов химии, актовых 
залов и санитарных помещений в несколь-
ких городских школах. 

В 2023 году поддержку «Татнефти» по-
лучат спортивные учреждения, больницы и 
пять образовательных учреждений города. 
Спортивная школа «Олимп» проведет капи-
тальный ремонт зала по прыжкам в воду, а  
Тольяттинский художественный музей сдела-

ет капитальный ремонт здания. Создается ин-
клюзивный парк на территории школы № 26. 
Приобретается специализированное диагно-
стическое оборудование для горбольницы 
№ 1, ремонтируются помещения горбольни-
цы № 2. Кроме того, будет проведено благо-
устройство территории Дворца молодежи в 
Центральном районе, где появятся велотрек 
и спортплощадка.

отВетстВенный подход  
к экологии
«Тольяттикаучук» ответственно относит-
ся к экологии не только города, но и ре-
гиона, поэтому уделяет особое внимание 
экологическим проектам. Многолетнее ак-
тивное участие в городской программе вос-
становления тольяттинского леса, очистка и  
благоустройство родников Самарской обла-
сти (Анурьевский в 2021 году, Студененький в  
2022 году), субботники по уборке прибреж-
ной зоны водохранилища – это лишь малая 
часть проектов, которые воплощает в жизнь 
«Тольяттикаучук».

Нынешним летом стараниями предпри-
ятия в Куйбышевское водохранилище было 
выпущено более 112 тыс. мальков стерляди, 
каждый весом около 2 граммов. Малыши 
были выращены в Костроме и выпущены в 
свободное плавание в районе Ульяновска. 
Место, сроки, виды рыбы, ее количество и 
вес согласуются Росрыболовством. До зимы 
мальки успеют освоиться в новой среде оби-
тания, подрасти и подготовиться к зимовке. 
Еще в текущем году запланирован выпуск  
80 тыс. мальков толстолобика – они отправят-
ся на новое место жительства по осени – в это 
время года, когда температура воды и воздуха 

становится примерно одинаковой, мальки ис-
пытывают наименьший стресс от перевозки.

В этом году компания продолжила модер-
низацию своих очистных сооружений. На уста-
новке нейтрализации и очистки промышлен-

ных сточных вод уже работает система новых 
илоуплотнителей мощностью до 4300 кубо-
метров в сутки.  Реализация крупного проекта 
позволит не только повысить эффективность 
работы установки нейтрализации и очистки 
промышленных сточных вод, создать резерв 
мощностей и продлить срок службы оборудова-
ния следующих этапов, но и даст возможность 
сделать еще один шаг для достижения одной из 
целей устойчивого развития по обеспечению 
наличия и рациональному использованию во-
дных ресурсов и санитарии для всех. 

Вклад химиков не остался незамеченным 
властями Тольятти и городским сообществом. 
В этом году «Тольяттикаучук» в шестнадца-
тый раз признан «Благотворителем года» за 
вклад в развитие Автограда.

Дмитрий Шевелев, руководитель Инду-
стриального парка, куратор социальных 
инвестиций предприятия «Тольяттикау-
чук»: 

– Мы живем и работаем в Тольятти и хо-
тим сделать наш город лучше. На протяжении 
всей своей истории «Тольяттикаучук» актив-
но помогает городу реализовывать социально 
значимые для жителей Тольятти проекты. 
Еще в советские годы силами завода возво-
дилось и содержалось немало детских садов, 
общежитий, а также спорткомплекс «Акро-
бат», ДК «Тольятти». Заводом была построе-
на первая очередь троллейбусного сообщения 
и Тольяттинская ТЭЦ.

И сегодня предприятие активно продолжает 
работать на благо людей вместе с местными 
властями, представителями общественных 
организаций и неравнодушными жителями.

Дмитрий Шевелев: «Мы живем и работаем в Тольятти и хотим сделать наш город лучше. На про-
тяжении всей своей истории «Тольяттикаучук» активно помогает городу реализовывать социально 
значимые для жителей Тольятти проекты».

Живем и работаем в Тольятти
Инициативы компании «Тольяттикаучук» (входит в Группу «Татнефть») меняют жизнь горожан к лучшему
12 июля в Тольяттинской городской детской клинической больнице состоя-
лось открытие операционного блока, оснащенного современным медицин-
ским оборудованием за счет средств гранта ПАО «Татнефть». Общая сумма 
проекта – более 27 млн рублей.

Объем вложений в социальные проекты постоянно растет. Если  
в 2022 году на грантовую поддержку 12 тольяттинских проектов Группа 
«Татнефть» выделила около 57 млн рублей (вместе с бюджетным 
финансированием на реализацию проектов было потрачено  
65 млн рублей), то в этом – уже 100 млн для реализации 11 проектов.

Отношение предприятия  
«Тольяттикаучук» к проблемам 
городского сообщества,  
по словам главы администра-
ции города Николая Ренца, –  
яркий пример ответственного 
бизнеса, выверенной социаль-
ной политики.

ТПП Тольятти помогает
Когда бизнес и благотворительность идут рука об руку
«В чем суть жизни? Служить другим и делать добро», – 
писал Аристотель. Мы не просто так вспомнили это 
высказывание греческого философа, ведь благотвори-
тельная деятельность сопровождает историю челове-
чества с древних времен. Чувствовать защищенность, 
чужое сильное плечо и помощь – это важно во все 
времена, особенно для тех, кто в этом больше всего 
нуждается. ТПП Тольятти помогает и людям, и ком-
паниям.

Благотворительные пожертвования сегодня 
нужно также рассматривать как социальные 
инвестиции в территорию и местное сообще-
ство. Именно такой подход дает долгождан-
ный эффект и долгосрочные перспективы. 
Поэтому участие ТПП города Тольятти в этом 
непростом и ответственном процессе законо-
мерно и дальновидно.

Объединяя предпринимателей, Торгово-
промышленная палата Тольятти с каждым го-
дом увеличивает объем социально значимой 
деятельности. Ежегодно по решению Совета 
ТПП на благотворительные цели направляется 
10 % чистого дохода палаты.

Виктор Шамрай: «Мы в ТПП Тольятти считаем, что о помощи, которую оказывают отдельным людям, орга-
низациям или в целом городу тольяттинские предприниматели, город должен знать. Поэтому выступаем  
за максимально публичное чествование благотворителей».

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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памяти Выдающегося 
челоВека
Иван Андреевич Красюк стал пер-
вым генеральным директором Куй-
бышевского азотнотукового завода, 
на котором он трудился с 1964 по 
1987 годы. Его значительный вклад 
в строительство этого предприятия 
– крупнейшего комплекса по произ-
водству связанного азота того вре-
мени – останется незабываемым для 
города и всей страны. Вместе с этим 
индустриальным проектом выросли 
и расцвели первые районы еще юно-
го Тольятти. Кроме того, инициати-
вы заводчан и лично Ивана Красюка 
дали мощный толчок для развития 
социальной, культурной и спортив-
ной сфер жизни города. 

За годы свой деятельности Иван 
Андреевич был награжден орденами 
«Красной Звезды», «Отечественной 
войны» I степени, «Октябрьской 
революции», «Трудового Красного 
Знамени» и медалями «За отвагу», 
«За боевые заслуги», «За осво-
бождение Праги», «За Победу». 
Ему также присвоено звание «За-
служенный химик РСФСР». А в  
1998 году выдающийся вклад Ивана 
Красюка в развитие нашего города 
был отмечен присвоением ему зва-
ния «Почетный гражданин города 
Тольятти».

«Это был великий человек – на-
стоящая глыба, из тех людей, что 
способны изменить мир. Пример 
жизни Ивана Андреевича, его по-
ступки, дела, мысли и свершения и 
сейчас вдохновляют к созидатель-
ной работе новые поколения. Мы 
пытаемся дотянуться, стать хоть 
немного похожими на него», – по-
делился своими воспоминаниями 

глава городского округа Тольятти 
Николай Ренц.

В честь великого человека на 
«КуйбышевАзоте» было реше-
но создать фонд имени Красюка. 
Это была инициатива работников 
предприятия, которая в 2009 году 
воплотилась в жизнь. Проект был 
реализован совместно с БФ «Фонд 
Тольятти». Деятельность Фонда 
имени И.А. Красюка включает в 
себя широкий спектр работ, одним 
из важных направлений деятель-
ности является просветительство. 
На протяжении многих лет фонд 
предоставляет стипендии самым 
успешным студентам и школьникам, 
организует научно-практические 
конференции, профессиональнее 
конкурсы, спортивные соревнова-
ния.

будущее большой химии
С 2009 года Благотворительный 

фонд имени И.А Красюка прово-
дит в Тольятти стипендиальный 
конкурс для студентов-химиков. 
Его победителями становятся мо-
лодые люди, достигших выдающих-

ся результатов в учебе. За время 
существования конкурса его сти-
пендиатами стали более 200 самых 
талантливых студентов, многие 
из которых впоследствии связа-

ли свою трудовую карьеру с ПАО 
«КуйбышевАзот».

В 2011 году при поддержке пред-
приятия стартовала благотвори-
тельная стипендиальная програм-
ма для талантливых школьников 
Тольятти. Ее стипендиатами уже 

стали 240 юных химиков, и количе-
ство участников продолжает расти 
с каждым годом.

Стипендиаты ПАО «Куйбышев-
Азот» поступают в престижные 

российские учебные заведения. 
Увлечение химией позволило 99 % 
выпускников, сдавших в 2022 году 
ЕГЭ по химии, поступить на бюд-
жетные места в высшие учебные за-
ведения, выбрав химические и ме-
дицинские направления. Во многом 
это заслуга преподавателей, кото-
рые развивают у учеников глубокое 
понимание дисциплины и внушают 
настоящий исследовательский ин-
терес к химическим наукам. 

«Реализуя благотворительные 
стипендиальные программы на 
протяжении многих лет, мы по-
могаем будущим химикам сделать 
свой выбор. Важно и то, что мы 
создаем условия, чтобы школьники 
и студенты рассматривали и свой 
родной город для построения про-
фессиональной карьеры. И финан-
совая поддержка здесь имеет не по-

следнее значение», – рассказывает 
директор по персоналу ПАО «Куй-
бышевАзот» Татьяна Герасименко.

Символично, что благотвори-
тельная инициатива предприятия 
нашла отклик и у наиболее ярких 
представителей химической отрасли 
и научных кругов нашего региона.

Так, начиная с 2020 года двум 
лучшим тольяттинским студентам 
вручается именная стипендия Ана-
толия Огаркова, – почетного граж-
данина Тольятти, заслуженного 
химика РФ и члена Совета дирек-
торов ПАО «КуйбышевАзот», кото-

рый прошел путь от аппаратчика до 
главного инженера, проработав на 
предприятии более 55 лет. 

В 2022 году перечень именных 
стипендий был расширен по иници-
ативе Андрея Васильева – профес-
сора, доктора наук. При его участии 
была учреждена стипендия имени 
Виталия Васильева, почетного не-
фтехимика РФ, почетного хими-
ка РФ и заслуженного ветерана  
«КуйбышевАзота», который руко-
водил проектно-конструкторским 
центром и проработал на предпри-
ятии 37 лет. 

с любоВью к городу
Благотворительность на «Куйбышев-
Азоте» имеет свои сформировавшие-
ся традиции. Предприятие активно 
занимается самыми различными со-
циальными инициативами. При его 
участии на протяжении многих лет 
осуществляется поддержка молодеж-
ного форума «iВолга», где ежегодно 
собираются наиболее достойные и 
активные представители молодежи 
региона. «КуйбышевАзот» помогает 
развиваться детским творческим и 
спортивным коллективам, оказывает 

поддержку художественному и крае-
ведческому музеям, театрам, образо-
вательным учреждениям, занимается 
благоустройством городских терри-
торий. 

Заботливое и бережное отноше-
ние к городу и его жителям – это 
тоже одно из наследий Ивана Андре-
евича Красюка, усилиями которого 
застраивался и развивался Тольят-
ти, формировалась его инженерная 
и социальная инфраструктура. Та-
кой подход и традиции передают-
ся на предприятии из поколения в 
поколение. Не случайно именно на 

«КуйбышевАзоте» действует уни-
кальная по охвату программа част-
ных пожертвований сотрудников. 
За последние несколько лет уже 
тысячи работников «Куйбышев-
Азота» приняли участие в програм-
ме «Делаем добро вместе», в рамках 
которой заводчане перечисляют 
благотворительные пожертвования 
из собственных средств на выбран-
ные ими направления. Участие в 
программе – личный выбор каждо-
го, но здесь ценится любой вклад и 
помощь тем, кому это необходимо.

Татьяна Герасименко, дирек-
тор по персоналу ПАО «Куйбы-
шевАзот»:

– Тольятти – это город, в котором 
выросли мы и растут наши дети. И, 
что особенно приятно, несмотря на 
его относительно молодой возраст, 
благотворительность здесь имеет 
свои сформировавшиеся традиции 
– от крупных финансовых вложе-
ний промышленных предприятий 
до волонтерских молодежных про-
ектов, направленных на поддержку 
тех, кто в этом действительно нуж-
дается.

Команда и партнеры проекта фор-
мировали комфортное простран-
ство совместной деятельности 
НКО, власти, бизнеса, СМИ для 

решения социальных задач на территории. 
В течение всего проекта его поддерживали 
партнеры: Союз «Торгово-промышленная 
палата» города Тольятти, ПАО «Куйбышев-
Азот», ГК «ЭкоВоз», Клиника доктора 
Федосеева, Туристический центр «Пили-
грим», Технопарк «Жигулевская долина», 
АО «АВТОВАЗТРАНС», ДМШ № 4, ад-
министрация города. Они оказали матери-
альную и финансовую помощь, а руково-
дители и представители этих организаций 
вложили свой безвозмездный труд в каче-
стве волонтеров. В рамках проекта был соз-
дан оргкомитет из представителей целевых 
групп, который обеспечивал организаци-
онные моменты и контроль за реализацией 
проекта.

Главным условием реализации активно-
стей является участие в них всех целевых 
групп проекта с привлечением жителей 
Тольятти. Конкурс «Благотворитель года» 
вовлекает в благотворительную деятель-
ность бизнес, НКО, граждан. Победителей 
чествовали на приеме главы города в честь 
Дня города.

Самому конкурсу уже 23 года. Ровно  
23 года назад на приеме главы города впер-
вые чествовали бизнесменов, обществен-
ников и организации не только за высокие 
экономические показатели и успехи в труде, 
но и за добрые дела, помощь ближнему, под-
держку социальных городских программ.

За 2022 год участниками конкурса заяв-
лена благотворительная помощь в размере 
72 млн рублей. Организаторы конкурса вы-
ражают искреннюю признательность всем, 
кто вносит в нашу жизнь добро и милосер-
дие, помогает развивать Тольятти.

Победители конкурса «Благотворитель 
года», номинация «Благотворитель года 
среди юридических лиц» – ПАО «Куй-
бышевАзот», АО «АВТОВАЗ», ООО  

«Тольяттикаучук», ГК «ЭкоВоз», ПАО 
«Тольяттиазот», АО «Край Каравай».

Номинация «Человек, меняющий город» 
– Кузнецов Вячеслав Евгеньевич.

Номинация «Филантроп» – Крохмалев 
Сергей Владимирович, Сорокин Николай 
Николаевич, Милованов Александр Нико-
лаевич, Кислова Александра Александров-
на, Шарафутдинов Радик Рафикович. Побе-
дителям вручены статуэтки «Ангелы добра», 
созданные творчески одаренными детьми  
Тольятти.

В феврале БФРГ «Добрый город» и ГБФ 
«Фонд Тольятти» стали соорганизаторами 
турнира по хоккею в валенках. В турнире уча-
ствовало 12 команд – от предприятий, НКО, 
муниципальных организаций. Заместитель 
директора технопарка «Жигулевская доли-
на» Андрей Попов приветствовал участников: 
«В 2021 году был заложен первый кирпичик 
в новую спортивную традицию нашей экоси-
стемы. С радостью отмечаю, что она не только 
успешно прижилась, но и получила отклик у 
горожан, что показывает, что технопарк «Жи-
гулевская долина» – отличная площадка для 
проведения масштабных общегородских ме-
роприятий. Благодарю соорганизаторов и 

организаторов турнира, волонтеров, которые 
нам сегодня помогают, а также 27 компаний-
партнеров, обеспечивших проведение сорев-
нования».

В апреле–мае был проведен фотокросс к 
Дню Победы. В нем приняли участие жите-
ли не только Тольятти, но и близлежащих 
поселков. Фотографии пришли от детей, 
в том числе с ОВЗ, родителей, учителей, 
волонтеров из разных городских локаций. 
Все участники были награждены диплома-
ми, а 16 победителей получили призы от 
партнеров. 

В мае также состоялся благотворительный 
спектакль «Волшебное кольцо в городе Т» по 
мотивам сказки Бориса Шергина. Сцену для 
репетиций и показа предоставил театр «Ди-
лижанс». По традиции, заложенной в 2019 
году ГБФ «Фонд Тольятти», на сцене пу-
блично прошло присвоение статуса «Семья – 
посланник культуры». В 2019 году «Семьей – 
посланником культуры» была выбрана семья 

Федосеевых. В 2021 году этот статус получи-
ла семья Ольги Вавилиной. В 2022 году – се-
мья Душковых. Все они ежегодно принимают 
участие в благотворительной деятельности и 
на личном примере демонстрируют семейные 
ценности и преемственность поколений. В 
этом году статус «Семья – посланник куль-
туры 2023 года» присваивается многодетной 
семье Горбуновых.

В рамках проекта «Тольятти – территория 
развития и согласия» более 270 активных то-
льяттинцев работали над развитием тесного 
взаимодействия и укрепления согласия в го-

родском сообществе для решения социальных 
задач. Итоги этой работы были подведены на 
общественном форуме, который состоялся 
27 июня в конференц-зале Союза «Торгово-
промышленная палата» города Тольятти.

В рабочей дискуссии «Сотрудничество 
НКО и бизнеса: как достичь эффективности» 
приняли участие представители бизнеса, 
власти, НКО, муниципальных организаций, 
общественные деятели. Стояла задача опре-
делить ожидания бизнеса от НКО и НКО от 
бизнеса при формировании сотрудничества. 
Модераторами выступили исполнитель-
ный директор ГБФ «Фонд Тольятти» Борис 
Цирульников и президент Союза «Торгово-
промышленная палата» города Тольятти 
Виктор Шамрай.

Дискуссия проходила в несколько эта-
пов. Сначала определили компетенции обе-
их сторон, которые могут стать основой для 
совместного решения социальных проблем и 
развития территории. Затем были сформули-
рованы проблемы, в решении которых могли 
бы объединить свои усилия бизнес, НКО и 
власть. Участники дискуссии провели мозго-
вой штурм по форматам мероприятий и про-
ектов, которые могут стать инструментом для 
решения имеющихся проблем. Речь шла о де-

мографии, экологии, культурном коде города, 
комплексном воспитании детей. В заключе-
ние при свободном общении уже обсужда-
лось конкретное взаимодействие участников 
дискуссии и идеи будущих совместных про-
ектов. На форуме была сформирована «до-

рожная карта» дальнейшего развития проекта 
и создана рабочая группа из представителей 
НКО, бизнеса, власти для разработки специ-
альной программы, направленной на решение 
социальных проблем. Проект получает новое 
развитие: в августе пройдет первое заседание 
рабочей группы.

Также с августа начинается реализация 
проекта «Пространство развития» при под-
держке Фонда президентских грантов, дея-
тельность которого направлена на комплекс-
ную работу с родительскими компетенциями 
и психоэмоциональным фоном семьи. Кроме 
того, продолжит свою работу «Школа гра-
мотных родителей», где семьи смогут посе-
щать психологические тренинги, получать 
знания и практические навыки по разным 
направлениям: психология взаимоотноше-
ний, работа с травмой, домашние занятия с 
детьми, практические семинары по восста-
новлению и сохранению здоровья и т.д. Для 
подростков состоятся тренинги «Платформа 
роста», которые помогут получить им эмоци-
ональную устойчивость и уверенность в себе, 
повысить адаптивные возможности к проис-
ходящему в их жизни, снизить социально-
психологические нарушения. А для семей, 
воспитывающих детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, семей, находящихся в 
сложной жизненной ситуации, многодетных 
семей будут организованы концерты клас-
сической музыки и экскурсии по Самарской 
области. Это еще один шаг в развитии и попу-
ляризации грамотного подхода к сохранению 
и укреплению внутрисемейных отношений, 
ответственного родительства.

Модераторами июньского общественного форума выступили исполнительный директор ГБФ 
«Фонд Тольятти» Борис Цирульников и президент Союза «Торгово-промышленная палата» города 
Тольятти Виктор Шамрай.

Тольятти – территория развития и согласия
Комфортное пространство для совместной деятельности формируют «Добрый город» и «Фонд Тольятти»
В течение года БФРГ «Добрый город» совместно с ГБФ «Фонд Тольятти» 
и другими партнерами реализовывал проект «Тольятти – территория раз-
вития и согласия» при поддержке Фонда президентских грантов. Проект 
направлен на усиление сплочения городского сообщества для развития 
территории через специальные совместные активности, такие как конкурс 
«Благотворитель года», благотворительный спектакль, фотокросс к Дню 
Победы, турнир по хоккею в валенках, и другие. Итоги этой работы подвел 
общественный форум.

С августа начинается реализация проекта «Пространство развития», 
направленного на комплексную работу с родительскими компетен-
циями и психоэмоциональным фоном семьи.

В рамках проекта «Тольятти –  
территория развития и со-
гласия» более 270 активных 
тольяттинцев работали над 
развитием тесного взаимодей-
ствия и укрепления согласия 
в городском сообществе для 
решения социальных задач.

Инвестиции в будущее
Благотворительность на «КуйбышевАзоте» имеет свои сформировавшиеся традиции

15 июля этого года Тольятти отметил 100-летие со дня рождения 
легендарного жителя нашего города – Ивана Красюка.  
В память о больших заслугах этого человека по инициативе ра-
ботников ПАО «КуйбышевАзот» в 2009 году был создан имен-
ной благотворительный фонд, который дает путевку в жизнь 
талантливой и целеустремленной молодежи нашего города, а 
само предприятие уже на протяжении многих лет справедливо 
признается городским сообществом «Благотворителем года».

За последние несколько лет уже тысячи работни-
ков «КуйбышевАзота» приняли участие в программе 
«Делаем добро вместе», в рамках которой заводчане 
перечисляют благотворительные пожертвования из 
собственных средств на выбранные ими направления.

«КуйбышевАзот» помогает развиваться детским 
творческим и спортивным коллективам, оказыва-
ет поддержку художественному и краеведческому 
музеям, театрам, образовательным учреждениям, 
занимается благоустройством городских территорий.

Увлечение химией позволило 99 % выпускников, сдавших в 2022 году ЕГЭ по 
химии, поступить на бюджетные места в высшие учебные заведения, выбрав хими-
ческие и медицинские направления.
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для актиВных, 
инициатиВных, талантлиВых
«iВолга» является одним из наиболее 
значимых и масштабных окружных 
мероприятий в сфере государственной 
молодежной политики. Организатора-
ми форума выступают правительство 
Самарской области, аппарат полно-
мочного представителя Президента 
России в Приволжском федеральном 
округе, правительство Самарской об-
ласти и Федеральное агентство по де-
лам молодежи («Росмолодежь»). Цель 
– формирование среды, способствую-
щей поддержке инициатив молодежи, 
содействию ее самореализации, повы-
шению уровня ее компетенций и на-
выков, а также развитию инновацион-
ного мышления.

В этом году форум по инициативе 
аппарата полномочного представите-
ля президента в ПФО впервые про-
водит окружная команда. За каждым 
регионом Приволжского федераль-
ного округа закреплено определенное 
направление: образовательная смена, 
окружная активность или функцио-
нальное направление. Как гостепри-
имные хозяева самарцы создали кол-
легам все условия для комфортной 
работы. За регионом закреплены про-
фильная смена «Миссия ДоброТЫ» и 
спецтрек «Поколение первых». 

Два года подряд из-за пандемии 
«iВолга» проходила дистанционно. 
Сейчас, как и в прошлом году, форум 
организован как в офлайн-, так и в 
онлайн-формате. Как отметил губер-
натор Дмитрий Азаров, этот форум 
всегда собирает самых активных, ини-

циативных, талантливых, обладаю-
щих всеми необходимыми лидерски-
ми качествами молодых людей. В этом 
году заявки на участие в нем подали 
около 32 тыс. человек из 88 регионов 
России. При этом в очной форме при-
нимают участие 2 тыс. представителей 
из ПФО и других субъектов РФ, ко-
торые разместились в лагере на Фе-
стивальной поляне. Это резиденты в 
возрасте от 18 до 35 лет. Также здесь 
присутствуют школьники 14–17 лет, 
«серебряные» волонтеры от 50 лет и 
старше, сотрудники учреждений сфе-
ры государственной молодежной по-
литики. Участвуют также представи-
тели маломобильной молодежи, для 
которых развернут инклюзивный го-
родок с комфортными условиями.

В этом году в программе – восемь 
образовательных смен и три специ-
альных трека, множество культурных 
мероприятий. На протяжении рабо-
ты «iВолги» проходят и два конкурса 
грантов. Авторы проектов по итогам 
окружного и всероссийского конкур-
сов получат гранты на реализацию 
своих идей. 

приложение для пациентоВ  
и медикоВ
Одна из обладательниц грантовой под-
держки – молодая самарчанка, врач-
фтизиатр Милена Климанова. Она в 
этом году окончила ординатуру и ра-
ботает врачом в Самарском областном 
противотуберкулезном диспансере 
имени Постникова. Ее проекты дваж-
ды становились победителями гранто-
вого конкурса «iВолги».

Первый раз она представила их на 
форуме в 2020 году. Это приложение 
TakePill: мобильное – для пациента и 
компьютерное – для врача. Разработ-
ка получила грант. На следующий год 

девушка вывела задумку на новый 
уровень, разработав дополнение к 
приложению – Chat-bot, как альтер-
нативный и более простой механизм 
взаимодействия между медиком и па-
циентом. Этот проект удостоен гран-
та на «iВолге» в 2021 году.

«По сути, приложение берет на себя 
функции врача, – рассказала Милена 
Климанова. – Пациенту предлагается 
заполнить анкету о своем состоянии. 
С ее помощью затем формируется 
аналитический отчет о здоровье чело-
века на конкретный момент времени. 
Приложение напоминает о приеме 
препаратов, о смене режима лечения 
и многом другом. Это очень удобно 
при лечении болезни, длящемся год и 
более, а также при хронических забо-
леваниях, когда требуется принимать 
лекарства в определенные часы. Дис-

танционный формат избавляет па-
циента от необходимости посещения 
клиники, риска заражения инфекция-
ми в период эпидемий и снижает на-
грузку на врача».

Сначала приложение, а потом и 
чат-бот были внедрены в областном 
противотуберкулезном диспансере. 
Позже стартовала работа над анало-
гичной системой для СПИД-центра, 
которая там сейчас апробируется. 
В планах – тиражировать TakePill 
Chat-bot для других медицинских 
учреждений, доработав программу 

с учетом их специфики или сделав 
универсальной.

В этом году Милена Климано-
ва снова на «iВолге». На этот раз в 
роли наставника одного из проектов 
на смене «Миссия ДоброТЫ». «Это 
совершенно новая задумка, приду-
манная совместно с коллегами, – со-
общила она, – проект парка для собак 

с применением мобильного прило-
жения для интерактивного пользо-
вания. Цель – повысить культурный 
уровень «собачников». Администра-
ция Октябрьского района Самары 
уже готова предоставить нам терри-

торию. Есть приложение-трекер здо-
ровья для людей, а мы разработали 
то же самое для собак. Оно включает 
тренировки, питание, консультации 
ветеринаров, посещение кинологов, 
грумеров и так далее. Кроме этого, 
у нас будут закрытые площадки для 
тренировок, куда можно заходить с 
помощью QR-кодов».

грант помог «слаВушкам»
Благодаря участию в форуме «iВолга» 
жительница поселка Суходол Сер-
гиевского района Катерина Беляева 
также получила грант на реализацию 
своего проекта «Растем с народной 
песней». Его идея в том, чтобы дети с 
детского сада не только приобщались 
к народному музыкальному творче-
ству, но и пропагандировали его сре-
ди сверстников через песню и танец. 

Автор проекта работает учителем 
музыки в местной школе, музыкаль-
ным руководителем в поселковом 

детсаду «Золотой ключик» и поет в 
ансамбле народной песни «Славица». 
На базе своего садика создала дет-
ский народный коллектив «Славуш-
ки», в котором участвует 21 ребенок в 
возрасте от четырех до шести лет. 

«Отправить заявку на форум мне 
предложили коллеги с работы, – рас-
сказала Катерина Беляева. – Подума-

ла, что занимаюсь творческим про-
ектом с детьми и было бы неплохо 
получить поддержку на его развитие, 
а также узнать независимую оценку. 
Загрузила сведения о своей инициа-
тиве на официальный сайт «iВолги». 

Прошла первый этап. Далее – в июле 
прошлого года детский народный ан-
самбль прошел предфинальную и фи-
нальную защиту. Нам одобрили грант 
в размере 100 тыс. рублей». 

Грантовые деньги были потрачены 
на новые костюмы для ребят и народ-
ные инструменты – трещотки, удар-
ные, ложки, свистульки. С тех пор 
ребята вместе со своим руководите-
лем изучают фольклор Самарской 
области и гастролируют. Начиная с 
января они ездят со своими высту-
плениями по детским садам Сергиев-
ского района, знакомя других малы-
шей с народным творчеством. Есть у 
ансамбля и первые победы. В област-
ном фестивале «Арт-этномикс» он 
занял первое место, стал лауреатом 
третьей степени Всероссийского фе-
стиваля «Душа баяна» Сергея Вой-
тенко и дипломантом первой степе-
ни на Пятом федеральном конкурсе 
народного искусства «Быть добру», 
который прошел в Самаре. В июне 
2023-го ансамбль продемонстриро-
вал свои таланты Дмитрию Азарову, 
который приезжал на юбилей райо-
на. А недавно «Славушки» получили 
еще одну поддержку – от Фонда со-
действия развитию институтов граж-
данского общества ПФО. По мнению 
Катерины Беляевой, именно участие 
в «iВолге» стало трамплином для раз-
вития и успеха детского ансамбля. 

Следить за главными новостями 
форума можно на сайте ivolgaforum.ru, 
в официальной группе «ВКонтакте» 
vk.com/forumivolga и в Telegram-
канале t.me/forumivolga.

Впервые за многие 
годы фестиваль 
был тематическим. 
Культура Италии 

широко прозвучала в То-
льятти: художественный ру-
ководитель фестиваля «Тре-
моло» – итальянец, маэстро 
Фабио Мастранджело, два 
из четырех концертов – ита-
льянская классика, перфо-
манс от театра «Вариант» – в 
стиле венецианского карна-
вала, декорации – римские 
колонны и статуи, дресс-код 
для гостей – карнавальные 
маски. Кроме того, выстав-
ка «Пространства и плоско-
сти» от Музея Актуального 
Реализма и творческого объ-
единения «Сады» добавляла 
утонченности. А атмосфера 
высокой итальянской куль-
туры присутствовала в каж-
дой детали – все в единстве 
и ничего лишнего.

Открылся фестиваль вы-
ступлением Филармониче-
ского джаз-оркестра Респу-
блики Татарстан во главе с 
дирижером и великолепным 
саксофонистом Сергеем Ва-
сильевым. Солистка – юное 
дарование, насыщенный 
альт Аделя Музафарова. 
Представленная программа 
«Кино и джаз» исполнялась 
в Тольятти впервые и, судя 
по овациям, хорошо зашла 
тольяттинской публике.

Не менее успешно про-
шел концерт «Возвращение 
в Сан-Ремо» в исполнении 
солистов арт-проектов «Те-
норА XXI века» и VEGAS. 
Голосами Дмитрия Сибир-
цева, Станислава Мостово-
го, Сергея Писарева, Алек-

сандра Боброва, Виктории 
Шевцовой, Анны Синицы-
ной и Екатерины Мироны-
чевой прозвучали хиты зна-
менитого фестиваля.

Пожалуй, самым ожидае-
мым концертом сезона стало 
выступление маэстро Фа-
био Мастранджело. В этом 
году он представил зрите-
лю программу итальянской 
киноклассики Dolce Vita в 
исполнении Московского 
молодежного симфониче-
ского оркестра. Билеты на 
этот концерт были распро-
даны еще за месяц до начала 
фестиваля. И ожидания пу-
блики, несомненно, оправ-
дались.

Яркой точкой фестива-
ля стал концерт ансамбля 
BIS-QUIT. В арсенале му-
зыкантов – русские народ-
ные инструменты. А соз-

дается с их помощью шоу 
мирового класса. В испол-
нении ансамбля прозвучала 
программа Opera vs Rock: 
Штраус и Чайковский – в 
рок-обработке, Nirvana – в 
классическом звучании и 
другие неожиданные миксы. 
Вместе с бэндом выступили 
солисты Самарского акаде-
мического театра оперы и 
балета Геогрий Шагалов и 
Анна Костенко, а также при-
глашенная звезда, солистка 
оперной труппы Мариин-
ского театра Ольга Пудова.

– «Тремоло» – это очень 
крутой фестиваль для То-
льятти, да и в целом для 
России. Я рада, что высту-
паю здесь с программой, ко-
торая объединяет два моих 
любимых жанра: классику 
и рок, – поделилась Ольга 
Пудова.

Удачным экспериментом 
прозвучал DJ-сет в сочета-
нии с живыми инструмен-
тами. Предваряя основную 
программу, на закате игра-
ли Крымский камерный 

оркестр «Новая гармония» 
и DJ Igor Gross. На цимба-
лах солировала известная 
блогер Lady Struna Евгения 
Самохина; на этнических 
духовых инструментах – 
мультиинструменталист 
Татьяна Вохмина, некогда 
жившая и выступавшая в 
Тольятти.

Звучание электронной 
музыки гармонично допол-
нялось импровизациями 
живых инструментов. Так, 
задуманный как пре-пати 
сет заявил о себе как об от-

дельном достойном вни-
мания событии фестиваля. 
Вероятно, это не последняя 
коллаборация «Тремоло» с 
брендом White Style Party.

Исключительным со-
бытием в череде ярких 
моментов «Тремоло» стал 
фестиваль для детей и мо-
лодежи «Тремоло – детям!». 
Мастер-классы по театру, 
хореографии, музыке и лек-
торий для начинающих ис-
кусствоведов прошли в два 
блока: для младшего и стар-
шего возраста. Беспрерыв-
но работали площадки для 
самых маленьких гостей. В 
центре фестиваля награди-
ли победителей Всероссий-
ского конкурса рисунков 
«Музыка на бумаге», кото-
рый уже в девятый раз про-
шел под эгидой «Тремоло». 
Кульминацией стал концерт 
Крымского камерного орке-
стра «Новая гармония».

– Год от года фестиваль 
«Тремоло» становится лучше 
и интереснее. Мы ищем но-
вые формы искусства и при-
возим именитых артистов. 
Зритель голосует рублем. И 
раз у нас полные залы, зна-
чит, мы делаем то, что наше-
му городу нужно, – подыто-
жил автор идеи и директор 
фестиваля Алексей Возилов.

Классика и карнавал
XVI Фестиваль музыки и искусств «Тремоло»  
отличился разнообразием
6–9 июля в Тольятти состоялось одно из круп-
нейших культурных событий лета – XVI Фести-
валь музыки и искусств «Тремоло». Он проходил 
при поддержке Президентского фонда культур-
ных инициатив и собрал более 5 тыс. зрителей.

Алексей Возилов: «Год от года фестиваль 
«Тремоло» становится лучше и интерес-
нее. Раз у нас полные залы, значит, мы 
делаем то, что нашему городу нужно».

«Тремоло» – это очень крутой фестиваль для Тольятти, да и 
в целом для России», – считают участники этого яркого собы-
тия лета.

Обычно на мастер-класс 
участники собираются на 
Новопромышленной, 24, 
дату и тему занятия можно 

посмотреть на сайте и в группе «ВКон-
такте». Материалы предоставляются 
«Канцелярским центром». «Мы пред-
лагаем такие темы, что и малыши, и 
подростки могут справиться. Напри-
мер, на одном из занятий раскрашива-
ли майки акриловыми красками. Одна 
девочка потом поехала на море и при-
слала из поездки свое фото в разрисо-
ванной футболке. Если носит, значит, 
нравится, и это приятно. Надо сказать, 

что наши специалисты очень вдумчиво 
подходят к подготовке мастер-классов: 
посещают краеведческий музей, вы-
ставки, Самарский авиакосмический, 
палеонтологический музей», – расска-
зывает один из учредителей ООО Фир-
ма «Дава+» Александр Белокопытов. 

Темы мастер-классов охватывают 
многие разделы творчества, науки и 
техники: это экология, автомоделиро-
вание, робототехника, палеонтология, 

лепка, рисование и т.д. Так, участни-
ки разрисовывали кружки и шоперы, 
строили ракету, собирали кормушку. 
Делали бабочку из пластика – печата-
ли на 3D-принтере – и декорировали 
ее воздушным пластилином. Летом на 
асфальте учились рисовать большую 
картину – переносили изображение по 
клеточкам. И многое другое.

«В советское время было много 
кружков и секций, ребенок мог само-
стоятельно записаться на занятия, на-
пример по авиамоделированию. Сей-
час таких возможностей меньше. Наш 
центр по мере сил старается дать детям 
возможность ознакомиться с разными 
видами творчества. Как отец я знаю: 
очень важно, чтобы ребенок в опреде-
ленный момент чем-то заинтересовал-
ся. Это может стать профессией», – го-
ворит Александр Белокопытов.

Бесплатные мастер-классы – очень 
увлекательная, но не единственная со-
ставляющая социально важной дея-

тельности «Канцелярского центра». 
Так, в магазине канцелярского центра 
«Дава» на Новопромышленной, 22а 
есть витрина, в которой ничего не про-
дается: на представленные здесь при-
надлежности для письма и обучения 
можно только смотреть, потому что это 
витрина-музей, тематическая коллек-
ция канцелярского центра. 

«У меня сохранились школьные те-
тради, в которых я писал еще перьевой 

ручкой. Как-то мои дети увидели их и 
стали расспрашивать: «Что это? Чем пи-
сали? А где чернила? Как получалось?» 
Я подумал, что в канцелярском центре 
уместно было бы создать пространство, 
где можно увидеть, как писали и учились 
раньше», – вспоминает о возникновении 
идеи музея Александр Белокопытов.

Сегодня в витрине «Давы» есть 
письменный набор ХVIII века, школь-
ный аттестат выпускницы тифлисской 
гимназии 1912 года, репринтное из-
дание сталинской азбуки, советские 
прописи, чернильницы, цветные каран-
даши, пластилин. Причем музей посто-
янно пополняется: какие-то будущие 
экспонаты дарят посетители,  какие-то 
приобретются на «Авито», все это при-
водится в порядок, реставрируется.

У музейной витрины часто останав-
ливаются взрослые. Рассматривают. 
К ней подводят детей после мастер-
классов. Если поинтересоваться, со-
трудники магазина расскажут посетите-
лям, что с помощью логарифмической 
линейки, такой, как в витрине, совет-
ские ученые рассчитывали траекторию 
полета первого космического спутни-
ка. А между тем такие линейки были 
у каждого старшеклассника до конца 
70-х годов ХХ века.

«Развитие творческих способностей 
в каждом человеке очень важно. Наша 
историческая витрина – повод заду-
маться обо этом», – уверен Александр 
Белокопытов.

Творческая составляющая
Интересные идеи «Канцелярского центра»  
для детей и взрослых
Уже несколько лет группа 
компаний «Канцелярский 
центр» организует викторины 
и бесплатные мастер-классы 
для детей Тольятти: здесь мож-
но разрисовать кружку или 
футболку, собрать кормушку, 
создать картину на асфальте и 
сделать еще много интересно-
го. А в магазине канцелярского 
центра «Дава» на Новопро-
мышленной, 22а есть витрина-
музей, в которой любозна-
тельные тольяттинцы всех 
возрастов могут увидеть, чем 
писали и как учились раньше – 
например, в ХVIII веке. 

Сегодня в витрине «Давы» есть письменный набор  
ХVIII века, школьный аттестат выпускницы тифлис-
ской гимназии 1912 года, репринтное издание сталин-
ской азбуки, советские прописи, чернильницы.

Темы мастер-классов охватывают многие разделы творчества, науки и техники: это 
экология, автомоделирование, робототехника, палеонтология, лепка, рисование и другие.

Как отметил губернатор Дмитрий Азаров, этот форум всегда собирает самых ак-
тивных, инициативных, талантливых, обладающих всеми необходимыми лидерскими 
качествами молодых людей. В этом году заявки на участие в нем подали около 32 тыс. 
человек из 88 регионов России.

«Канцелярский центр»: 
ул. Новопромышленная, 24
проспект Степана Разина, 8
+7 (8482) 68-68-73 | dava.ru

Трамплин для проектов
В Самарскую область на форум съехалось более 2 тыс. представителей молодежи со всей страны 

В Самарской области 21 июля состоялось торжественное откры-
тие Молодежного форума Приволжского федерального округа 
«iВолга» в 2023 году. Мероприятие, организованное по поруче-
нию президента РФ Владимира Путина, продлится до  
29 июля. В этом году оно проводится уже в 11-й раз. По тради-
ции форум проходит в палаточном лагере на Фестивальной по-
ляне Мастрюковских озер, куда съехались резиденты из разных 
регионов, чтобы научиться чему-то новому и представить  
на конкурс свои проекты.

В этом году в программе – восемь образовательных 
смен и три специальных трека, множество культур-
ных мероприятий. На протяжении работы «iВолги» 
проходят два конкурса грантов.

Молодежный форум ПФО «iВолга» входит в линейку 
платформы «Росмолодежь.События».

В этом году форум по инициативе аппарата полно-
мочного представителя президента в ПФО впервые 
проводит окружная команда. За каждым регионом 
закреплены определенные задачи по подготовке про-
фильных смен.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru
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аВтомобиль  
для Водителя с оВз
В советское время обеспечение ин-
валидов автотранспортом было раз-
вернуто на широкую ногу: мой дед с 
разным временным интервалом ста-
бильно получал все новые вариации 
автомобилей с ручным управлением, 
и его ЗАЗ-968М все еще в строю! Се-
годня «широкой ноги» в обеспечении 
нет, да и выбор подобного транспорта 
разнообразным тоже не назовешь.

После 2005 года за «просто так» 
получить от государства автомобиль, 
адаптированный для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
(дальше – ОВЗ), стало фактически 
невозможно. Как и переоборудовать 
имеющееся авто с какими-то льгота-
ми. Это на федеральном уровне, а на 
уровне регионов возможны варианты. 
Так, в каталоге госуслуг Самарской 
области есть пункт «Предоставление 
транспортных средств (автомобилей) 
в собственность инвалидов и реаби-
литированных лиц». 

Но в основном надо быть готовым 
к тому, что проблему приобретения 
авто для управления водителем с 
ОВЗ или адаптированное для пере-
возки людей с ОВЗ придется решать 
самостоятельно. И проблема не толь-
ко в деньгах. 

готоВые решения
Фактически машин нет. В прежние 
годы заводские решения по переобо-
рудованию авто под инвалидов пред-
лагала, например, Skoda: адаптиро-
ванные Rapid, Roomster, Yeti, Octavia 
и даже Superb можно было заказать 
прямо в дилерском центре, еще и со 
скидкой до 11 %. Адаптация заключа-
лась в том, что вместо педалей газа/
тормоза соответствующими функ-
циями заведует рукоятка под правой 
рукой водителя, рядом с рычагом ко-
робки передач. Но где теперь «преж-
ние годы» и где Skoda…

Свои фирменные варианты 
были и у материнской компании – 
Volkswagen, которая предлагала ши-
рокую гамму инвалидных авто на 
базе своей коммерческой линейки – 
Crafter, Caddy, Transporter. Правда, 
то были не конвейерные машины, 
а переоборудованные сторонними 
компаниями по лекалам фирмы-
производителя.

В Caddy, например, для водителя с 
ограниченными возможностями ста-
вили другое кресло с расширенным 

диапазоном регулировок и комплект 
для ручного управления. Фургон 
Crafter предлагали переоборудовать 
в авто для перевозки колясочников: 
машина дооснащалась подъемным 
устройством для колясок и другим 
специфическим оборудованием вроде 
подножек и поручней. Переоборудо-
вать Caddy или Crafter по-прежнему 
можно, но сами автомобили-доноры в 
свободной продаже почти не найти.

А вот что в России можно будет 
найти всегда, так это машины с пра-
вым рулем. Именно в этой нише, как 
ни странно, есть масса вариантов для 
людей с ОВЗ. Дело в японском отно-

шении к пожилым людям и к людям с 
инвалидностью, благодаря которому 
у всех национальных автопроизводи-
телей в обязательном порядке име-
ются модификации машин для этих 
категорий автомобилистов.

Например, кей-кар (городской ми-
кровен) Mazda AZ-Wagon с выдвиж-
ным пандусом, по которому коляску 
можно вкатить в салон. В самом же 
салоне установлены еще и специаль-
ные поручни. Версий у такого AZ-
Wagon две: трех- и четырехместные, 
в последней установлено откидное 
сиденье для сопровождающего (по-
мощника, сиделки).

Заводские решения имеются и 
у Toyota, причем не только для ми-
нивенов и микроавтобусов (Estima, 
Alphard), отдельная инвалидная мо-
дификация есть даже для Prius! До-
полнительное оборудование таких 
Toyota включает электропривод си-
денья для высадки-посадки пассажи-
ра и приспособления для выгрузки-
загрузки коляски в багажник.

В диапазоне 800–900 тыс. рублей 
на вторичке можно найти немало 
Nissan Dayz Roox относительно све-
жих лет – 2016-2018. Автомобиль 
оборудован поворотно-выдвижным 
сиденьем с пассажирской стороны 
для легкой высадки-посадки в салон. 

Есть автомобили для людей с ОВЗ 
и у Suzuki – например, кей-кар Spacia. 
Для удобства посадки двери распахи-

ваются/сдвигаются в разные сторо-
ны, открывая очень широкий проем, 
а в багажнике имеется выдвижной 
пандус для коляски с автоматической 
подтяжкой и пультом управления. 
Варианты из Японии «без пробега по 

РФ» начинаются с 1 млн рублей, что 
во времена LADA Granta за 900 тыс. 
выглядит благотворительностью. 

По японским автомобилям для 
людей с ОВЗ есть отдельные онлайн-
аукционы, где торгуются не все маши-
ны подряд, а именно адаптированные 
под перевозку колясочников (напри-
мер, carsensor.net). Но, поскольку 
тема эта очень нишевая, придется 
искать толкового брокера – самому 
в хитросплетениях иероглифов не 
разобраться. 

Возможности 
переоборудоВания
Если не удалось найти заводской 
адаптированный Caddy или не по-
лучается пригнать из Японии право-
рульную машину для колясочника, 

остается один вариант. В чем-то про-
ще других, в чем-то – сложнее. Пере-
оборудовать в инвалидную модифи-
кацию можно практический любой 
автомобиль-донор.

Отработанные решения есть в 
большом количестве, вот только про-
фильные мастерские встречаются не 
во всех регионах, а внесенные измене-
ния необходимо дополнительно лега-
лизовывать. Для этого придется раз-
водить бюрократию с техническими 
экспертизами, разрешением ГИБДД 
на переоборудование, повторным об-
ращением в ГИБДД и всем прочим, 
что и здоровому-то человеку сделать 
не всегда просто, а при ограничениях 
здоровья и подавно.

Сами же решения по переоборудо-
ванию сводятся к дооснащению авто-
мобиля краном для погрузки коляски 
или перемещения человека и модифи-
кации рабочего места водителя. В за-
висимости от особенностей здоровья 
это может быть адаптация педали газа 
под левую ногу или вынос газа/тор-
моза на рычаги возле рулевого колеса. 
Существуют схемы переоборудования 
автомобилей с механической коробкой 
передач – в них на отдельные рычаги 
выводится управление сцеплением.

Стоимость этих работ по стра-
не колеблется от 100 тыс. рублей до 
бесконечности – в зависимости от 
конкретных потребностей конкрет-
ного автомобилиста. В одних случаях 
можно обойтись бюджетным перено-
сом газа/тормоза с педалей на другие 
органы управления, где-то понадо-
бится еще и полный комплекс вспо-

могательных систем для перевозки 
коляски. 

Звучит непросто, но выбирать, как 
вы видите, зачастую особо не из чего. 
Реальное положение дел в сегменте 
транспорта для людей в ОВЗ куда 
хуже, чем хотелось бы визионерам.

неВероятные  
машины будущего
Пресса очень любит истории про 
невероятные машины будущего. А 
стартаперы любят продавать такие 
истории венчурным инвесторам. 
Жаль, что после нескольких раун-
дов инвестиций подобные проекты 

почти не доходят до индустриальной 
стадии – конвейера и серийного про-
изводства. 

Так, несколько лет назад СМИ и 
соцсети восторгались Kenguru – аме-
риканской микромашиной для коля-
сочников. Электромобиль с удобным 
въездом-выездом через заднюю дверь 
должен был проезжать на одной за-
рядке до 110 километров и развивать 
максималку в 45 км/ч. Сегодня сайт 
компании отключен, домен выстав-
лен на продажу. 

Закрытым сайтом обернулся и 
еще один похожий стартап от неких 
Absolute Design, которые краудфан-
дингом собирали деньги на электро-
мобиль для колясочников EQUAL. В 
отличие от других проектов, этот был 
адаптирован под управление одной 
рукой. Дальше рендеров дело не по-
шло: разработчики хотели собрать  
$ 250 тыс. для запуска производства, 
но желающих вложиться, судя по все-
му, оказалось меньше необходимого. 

Примерно из той же серии белорус-
ский стартап «Юнимобиль». Обеща-
ния похожи на Kenguru: крошечный 
автомобиль с огромной задней дверью, 

через которую колясочник заезжает в 
салон и продолжает движение уже на 
автомобиле. Но перспектива увидеть 
«Юнимобили» на дорогах более чем 
туманная: корнями электромобиль 
для колясочников уходит в мутный 
проект «Струнных дорог Юницкого» 
Skyway (очень похожий на МММ), 
а за инжиниринг «Юнимобиля» от-
вечал один из основателей Е-мобиля. 
Помним же, чем там все кончилось? 
Вот и тут последние новости о проекте 
датированы 2019-м...

«ПН» всегда соблюдает формат, поэтому даже в спецвыпуске, 
посвященном благотворительности, не может обойтись без 
автомобильной рубрики. В связи с тематикой номера мы реши-
ли рассмотреть рынок авто, адаптированных для людей с огра-
ниченными возможностями. Какие машины можно купить в 
России, сколько они стоят, что за опции у них имеются и, самое 
главное, есть ли возможность получить льготы от государства – 
об этом данный текст. Материал уже выходил в прошлом году, 
но не потерял своей актуальности.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Свобода передвижения
Как сегодня обстоят дела с автомобилями для людей с ограниченными возможностями

В советское время обеспечение автотранспортом 
было развернуто на широкую ногу: мой дед с разным 
временным интервалом стабильно получал все но-
вые вариации автомобилей с ручным управлением, 
и его ЗАЗ-968М все еще в строю! Сегодня «широкой 
ноги» в обеспечении нет, да и выбор подобного 
транспорта разнообразным тоже не назовешь.

Если не удалось найти заводской адаптированный 
Caddy или не получается пригнать из Японии право-
рульную машину для колясочника, остается один 
вариант. В чем-то проще других, в чем-то – сложнее. 
Переоборудовать в инвалидную модификацию мож-
но практический любой автомобиль-донор.

Фактически специальных машин нет. В прежние 
годы заводские решения по переоборудованию авто 
под инвалидов предлагали Skoda и Volkswagen. Но где 
теперь «прежние годы» и где чехи с немцами. Един-
ственный вариант получить готовое авто для граждан 
с ОВЗ – выбрать машину с правым рулем, так как в 
Японии очень трепетное отношение к людям с инва-
лидностью.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Рецензентам «Трез-
вого взгляда», как 
героям одного 
известного филь-

ма, иногда хочется съесть 
какой-нибудь фастфудной 
гадости. Ну там беляш, 
чебурек, расстегай или, на 
худой конец, бургер. Вот 
точно – бургер! Помнится, 
предыдущая рецензия на 
общепит, который кормит 
тольяттинцев бургерами, 
закончилась плачевно как 
для него, так и для наших 
желудков. Но это случи-
лось уже давно, животы 
рецензентов окрепли, а в 
курортной зоне Тольятти 
как раз появился новый 
павильон с говорящим на-
званием «Burger Punkt».

Находится он рядом 
с кольцом, что соединяет 
аллею Любви и Лесопар-
ковое шоссе, а внутри по-
сетителей встречает мило-
видная девушка в красном 
переднике. Таком же крас-

ном, как и местное меню: 
на алом флаере с двух сто-
рон расписаны варианты 
бургеров, сэндвичей и раз-
личных закусок.

Очень голодный ав-
тор текста выбрал самый 
крупный из предлагаемых 
лотов – бургер «Большой 
Боб» (480 рублей), а кол-
лега ограничился сэнд-
вичем «Патрик» (300 ру-
блей). Запивать решили 
классической колой по 100 
рублей за банку. Девушка 
приняла оплату и попро-
сила обождать пять-семь 
минут. Мы развалились на 
уличных «диванах», сде-
ланных из паллет, и приня-
лись созерцать спешащих 
к Волге девушек. 

Вскоре сотрудница вы-
несла бумажные пакеты, 
из которых доносился умо-
помрачительный аромат. 
Переместившись на вы-
сокие стулья за длинным 
столом, рецензенты нача-

ли извлекать содержимое 
наборов, в которые, кроме 
собственно еды, дополни-
тельно обернутой пищевой 
бумагой, входили обычные 
и влажные салфетки, а так-
же зубочистка. Развернули 
бумагу и, еще не попробо-
вав продукт, сразу поня-
ли, что в «Burger Punkt» 
готовить умеют. До чего 
же красивым, аппетитным 
и сочным был этот «Боль-
шой Боб»! Он изобиловал 
ингредиентами, истекал 
соусом и соком овощей, а 
две огромные говяжьи кот-
леты не позволяли сомне-
ваться в сытности данного 
кулинарного изделия. И, 
да – это было очень вкус-
но, ребята!

Сэндвич тоже высту-
пил на уверенную пятер-
ку. Он был укомплектован 
говяжьей котлетой, а так-
же сыром чеддер, томата-
ми, солеными огурчика-
ми, красным луком и еще 
чем-то очень ароматным. 
В общем, рецензенты на-
слаждались ужином и 
уже собирались поставить 
этому уличному общепи-
ту высшую оценку рубри-
ки, но тут случилась «га-
дость». 

Гадостью оказалось мо-
роженое, которое рецен-
зенты решили съесть на 
десерт уже в машине. Нас 
привлекла этикетка, со-
общающая, что в стакан-
чике пломбира со «вкусом 
детства» (100 рублей) нет 
сахара. Видимо, у создате-
лей сего «лакомства» было 
ужасное детство, раз по его 
мотивам они создали эту 
химическую отраву, един-
ственный кусочек которой 
убил своим послевкусием 
прелестное ощущение от 
продукции «Burger Punkt». 
И хотя мы понимаем, что 
сам общепит это «мороже-
ное» не производит, оцен-
ку все-таки снижаем.

Закусочная «Burger Punkt»

Холодный убийца

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

Рецензенты «Трез-
вого взгляда» по-
бывали в этом 
заведении еще в 

начале прошлого десяти-
летия и в своем ревью на 
него беззлобно подшучи-
вали, называя реликто-
вым. Тогда нам показалось, 
что владельцы «Чердака» 
вдохновлялись киношным 
представлением о старом 
европейском ресторане, 
поэтому они заставили по-
мещение всевозможной 
псевдовинтажной бутафо-
рией, которая и в 2011 году 
выглядела мило, но наив-
но. Что изменилось за  
12 лет? Ничего! 

Мы, вообще, были удив-
лены, когда заметили лю-
дей, выходящих из дверей 
«Чердака». Фасад и вы-
веска паба-ресторана не 
знали ремонта, вероятно, 
никогда, и потому со сто-
роны заведение кажется 
«брошенкой». Но нет: ра-

сациви из говядины –  
410 рублейс 11.00 до 24.00

+7 (8482) 700 111Дзержинского, 17а

Паб-ресторан «черДак»

Приключения попаданцев

ботает и все так же кормит 
публику бизнес-ланчами. 
Оказавшись в стенах с 
теми же самыми обоями, 
пластинками и мебелью, 
рецензенты почувствова-
ли себя «попаданцами». 
Если кто-то не в курсе, это 
распространенный прием 
в фантастике, связанный с 
внезапным переносом героя 
(«попаданца») в прошлое.

Ведь так уже не оформ-
ляют и не сервируют. И, 
боже мой, такое не слу-
шают уже миллион лет! 
Скажем больше: такое и не 
слушали… Во время наше-
го визита фоновый саунд-
трек был представлен даже 
не Булановой или Глызи-
ным, а безымянными поп-
исполнителями, полулю-
бительские треки которых 
в девяностых продавались 
смешанными сборниками 
на кассетах. Короче гово-
ря, дежавю и флешбэки 
накатили на рецензентов с 

такой силой, что животы 
свело.

От наплыва чувств мы 
не стали изучать длинное 
меню, а попросили зна-
чившееся первым в списке 
блюдо дня. Оно состояло 
из двух позиций: гороховый 
суп + плов с курицей. Так 
же поступили и с салатом, 
ткнув на «Киевский». Офи-
циантка, видя наше бес-
силие, сама предложила в 
качестве напитка компот, и 
рецензенты не возражали.

Подали быстро и все 
сразу. Салат, как и следо-
вало ожидать, находился 
внутри старинной салат-
ницы на высокой ножке. 
Мы уже и забыли, что та-
кие бывают. А еще забыли, 
насколько неудобно пере-
мешивать их содержимое, 
ибо ингредиенты «Киев-
ского», состоящие из кар-
тошки, яйца, куриного 
мяса и зелени, сложили 
как есть и полили сверху 
майонезным соусом. На 
вкус приемлемо.

Да и суп, в принципе, 
был вполне съедобным. 
Рецензентам не слишком 
понравилась его жидкова-
тая текстура, зато порадо-
вали обилие копченостей 
и приятный аромат. А вот 
с пловом не задалось. Сама 
рисовая масса напоминала 
скорее кашу, но еще хуже 
обстояли дела с курицей. 
Мяса в «плов» положили 
богато, но мы не съели и 
половину, ибо настолько 
сухую курятину глотать 
попросту тяжело. Каж-
дый кусочек пришлось 
запивать компотом, ибо 
собственной слюны для 
процесса нормального пи-
щеварения не хватало.

Обед обошелся нам в 300 
рублей на человека. Недо-
рого, конечно, но и не особо 
вкусно. Желаем «Чердаку» 
всего хорошего и возвраща-
емся в наше время. 

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

«большой боб» – 
480 рублейс 10.00 до 22.00

+7-903-332-62-60 спортивная, 3/2

Автор проекта, Елизавета 
Федосеева, управляющая 
Инновационным центром 
стоматологии «Клиника 

доктора Федосеева», рассказывает: 
«История LALIJAM началась в 2017 
году, когда концерт стал одним из 
способов поддержки сбора для Лали 
Пасынковой, организованного ее 
друзьями. И у нас получилось что-
то неожиданное и важное – помимо 
финансовой поддержки, случилось 
событие. Все объединились добрым 
делом, любовью к джазу, и от музы-
ки и смыслов получилась неповтори-
мая атмосфера… Лали нет с нами, но 
ее имя продолжает жить в названии 

концерта, и мы продолжаем помогать –  
от события к событию – разным лю-
дям и организациям и все так же со-
храняем эту особенную атмосферу. 
При этом ни один концерт не похож 
на предыдущий – всегда разные лока-
ции, репертуар, темы!

В этом году общими усилиями 
мы собрали необходимую сумму для 
покупки электрической коляски для 
Александра Саляева. Саше 16 лет, он 
активный и любознательный молодой 
человек, его диагноз – спинальный 
стеноз, врожденная аномалия разви-
тия позвоночника и спинного мозга, 
нижняя параплегия. Ручная коляска 
ограничивала свободу действий для 
Саши, поэтому мы мечтали приобре-
сти для него коляску, тем более в на-
шем городе существует производство 
электрических колясок, известных по 

всей стране и за ее пределами, – ООО 
«Подъем».

Мы пригласили Сашу с родите-
лями на производство для замеров, 
и команда быстро изготовила коля-
ску специально для Александра. Мы 
вручили ее в сквере 50-летия АВТО-

ВАЗа, чтобы сразу протестировать 
новый транспорт по широким дорож-
кам – все прошло успешно!»

Концерт LALIJAM стал заметным 
городским мероприятием не только 
как благотворительное, но и как куль-
турное событие высокого уровня. Бо-
лее 130 гостей собрались на веранде 
ресторана «Австерия», все в белом в 
соответствии с дресс-кодом меропри-
ятия, чтобы любоваться закатом и на-
слаждаться великолепной музыкой.

За вокал традиционно отвечала 
Елизавета Федосеева, автор концерта 
LALIJAM, в программе прозвучали раз-
нообразные музыкальные произведе-
ния – от джазовых стандартов до клас-
сики советской музыки и рок-баллад, 
перетекая из одной в другую и ведя слу-
шателей по точно заданному маршруту 
– прямо к сердцу. В навигации гостей 

вокалистку поддерживали музыканты: 
Сергей Радаев (саксофон), Георгий Ива-
нов (гитара), Сергей Умылин (клавиш-
ные), Андрей Караблин (бас-гитара), 
Эдуард Тишин (барабаны).

В ходе подготовки к событию по-
явилось движение активных гостей 
концерта – друзей LALIJAM, которые 
делились информацией и приглашали 
присоединиться к мероприятию. Cреди 
них был проведен розыгрыш ценных 
призов от генерального партнера. 

Ирина Федосеева, генеральный 
партнер LALIJAM, отмечает: «Это 
объединяющий проект. Причем он 
объединяет и нашу семью, и друзей, и 
нашу команду – в зале присутствовали 
и доктора, и администраторы, и асси-
стенты. Слетелись гости из других го-
родов и даже стран! А сколько новых 
знакомств происходит на LALIJAM! 
Сюда притягивает одинаковое чув-
ствование жизни – мы выбираем со-
зидать, любить и радоваться».

Благотворительный сбор реали-
зован при участии Инновационно-
го центра стоматологии «Клиника 
доктора Федосеева», руководители 
– Ирина Алексеевна и Александр 
Яковлевич Федосеевы; строительной 
компании ООО «Промстройпроект», 
директор – Федор Владимирович Да-
нилов; гостей LALIJAM.

Ждем вас на следующих концертах!

В особенной атмосфере
Любовь к доброму делу и джазу объединяет гостей LALIJAM
6 июля в одном из самых жи-
вописных мест нашего города –  
яхт-клубе «Дружба» – состо-
ялся V Благотворительный 
джазовый концерт LALIJAM, 
который стал заметным город-
ским мероприятием не только 
как благотворительное, но и 
как культурное событие высо-
кого уровня.

В программе прозвучали разнообразные музыкальные произведения, перетекая 
из одного в другое и ведя слушателей по точно заданному маршруту – прямо к сердцу.

LALIJAM притягивает людей с одинаковым чувствова-
нием жизни – мы выбираем созидать, любить  
и радоваться.


